

EL BIEN PÚBLICO.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 10 Mayo de 1887.

Año XV. Núm. 4.293.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid
6 Mayo de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

La disciplina del partido republicano-histórico se halla maltrecha desde que el Sr. Orcasitas trató de organizar un casino hace algunos meses, y el jefe de la agrupación, Sr. Castelar, negó su permiso para ello. Los amigos del primero de dichos señores no se acomodaban á que el ukase pasara sin protesta, y con este motivo se reunieron en el teatro de la Zarzuela, á fin de manifestar su disgusto por lo sucedido y realizar un acto manifestamente hostil contra la política del elocuente orador republicano.

Los congregados, entre los cuales fuerza es confesar que había muchos que no eran posibilistas, ocupaban casi todas las localidades del teatro, distinguiéndose en una de las primeras filas el Sr. Ducazcal y otras personas de su intimidad, que se encontraban en aquel sitio, según manifestaron luego, con objeto de hacer los honores de la casa á los concurrentes.

Abierta la sesión por el Sr. Orcasitas, se presentó la siguiente proposición, que solo reproduciré en extracto, por ser algo extensa: 1.º el partido republicano-histórico rechaza todo predominio personal que tienda directa ó indirectamente á menoscabar la libertad que tiene para decidir en los asuntos de su vida interior; 2.º, igualmente reconoce necesarios todos los actos que, sin faltar á la disciplina, que no ha de confundirse con la ciega obediencia, se encaminen á la propaganda y realización de dichos principios, y desapruéba cuanto le contrarie, *venga de quien viniere*; y 3.º, se aprueban en todas sus partes las gestiones hechas por el Sr. Orcasitas en cumplimiento del encargo recibido el 11 de febrero último para establecer el círculo del partido en Madrid, reiterándole, si es necesario, aquellos poderes hasta ver realizado el pensamiento.

Esta proposición fué causa de que se entablara un apasionado debate entre sus autores y los señores Zapatero y Belmas, que fueron los únicos que la impugnaron. En determinados momentos el escándalo llegó á ser tan fuerte, que nadie se entendía en el teatro, y la misma presidencia era impotente para dominar el alboroto. Consiguó al cabo el Sr. Zapatero terminar su discurso, y cuando otros oradores pidieron la palabra para consumir nuevos turnos, se aprobó la proposición por indicación de la presidencia, sin votarla, como pedían muchos de los señores presentes.

Cuando la plana mayor del posibilismo supo lo ocurrido en el teatro de Jovellanos, negó, desde luego, importancia al hecho, entre otras razones, porque la reunión presidida por el Sr. Orcasitas no estaba compuesta de republicanos-históricos, sino de todos matices, empezando por todos los federales orgánicos y acabando por los zorri-llistas. «Claro, decían, que no habiendo allí gubernamentales sino en número reducidísimo, los acuerdos adoptados son nulos y de ningún valor, quedando el Sr. Castelar tan jefe de su partido como lo era antes.»

Sin embargo, estas manifestaciones, hechas por los íntimos del gran orador, no pueden evitar que todo el mundo reconozca que dentro del posibilismo también se esconde el gravísimo mal de la indisciplina, y que no obstante la autoridad del señor Castelar, ha sido imposible ocultar por más tiempo este hecho sintomático de una gran dolencia dentro de la política española.

Y vamos á otras disidencias.

Aunque otra cosa se diga en contrario, la marejada en el seno del partido reformista, que amenaza tal vez destruir esta agrupación, es una verdad que no puede negarse. Los antiguos izquierdistas aparentan burlarse de los pronósticos que se hacen en este sentido; pero les consta que lo dicho por la prensa es cierto en todas sus partes.

El disgusto radica en el antiguo grupo heterodoxo, que sabe perfectamente que por el camino que lleva, no se va á ninguna parte, y que además ve en lo que va á acabar la fortaleza de los dominguistas, hoy más dispuestos que nunca á hacer un cuarto de conversión hácia el Sr. Martos, á la primera indicación de este.

Sin embargo, como el momento de la evolución no ha llegado, los primeros que la quieren evitar son los amigos del señor Lopez Dominguez, que aseguran á todo el que quiere oírlos, que todo está reducido á un pequeño disgusto entre dos ó tres romeristas poco convencidos, que desean volver al campo ortodoxo.

Aunque ya ayer anunció el general Salamanca su separación definitiva del partido liberal, créese que después del discurso del Sr. Balaguer y de las explicaciones que dará el Sr. Sagasta, desistirá de una resolución, que no tiene causa en concepto de los ministeriales.

La discusión de la Trasatlántica ha dado grandes disgustos al gobierno en las dos Cámaras; pero como ya va de vencida, el ministro de Ultramar se hallaba hoy más animado que los días anteriores en el banco azul.

En el Congreso ha continuado la discusión del proyecto del Jurado, combatiendo el segundo turno contra el artículo 1.º el Sr. Sampedro, y contestándole el Sr. Montejo. Desde mañana piensa llevar esta discusión con gran actividad el señor Martos. —N.

7 de Mayo de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

El general Salamanca

Algunos periódicos dan ya como un hecho el ingreso del general Salamanca en el partido conservador.

La noticia es un poco prematura, porque todavía no habido más que trabajos de aproximación, pero es indudable que no tardará mucho en confirmarse. El general Salamanca ha manifestado al Sr. Cánovas, por medio de un amigo, que deseaba pertenecer á un partido serio, como el conservador, y el Sr. Cánovas le ha advertido que dentro de éste no podría ser ministro, con lo cual se conforma el ex-director general de Administración militar.

Lo raro en todo esto es que el general Salamanca haya escogido como pretexto la cuestión de la Trasatlántica, porque justa-

mente en esta cuestión los conservadores tienen tanto interés como los liberales.

Hay todavía quien duda de que el general Salamanca dé ese paso, pero yo, sin atreverme á afirmar en absoluto que lo hará, puedo responder de la exactitud de lo que dejo dicho, esto es, de que ha habido negociaciones, por decirlo así, entre los Sres. Cánovas y Salamanca.

Las reformas militares

Ya he dicho varias veces que el general Cassola hacia cuestión de gabinete el que se discutan ahora sus proyectos, y hoy puedo añadir que el Gobierno accede á los deseos del Ministro de la Guerra.

Pero como quiera que esos proyectos han de provocar muy vivos debates, y que en la discusión han de tropezar con no pocas dificultades, para suavizar en lo posible todas las asperezas y facilitar la aprobación, el general Cassola, según parece, se muestra inclinado á aceptar ciertas reformas.

Una de estas es la de que los soldados que correspondan á cada reemplazo, solo servirán en activo aquellos que, como ahora, se consideren indispensables.

Esta modificación me parece esencialísima, tan esencial, que una vez aceptada, el principio del servicio militar obligatorio estará consignado en la ley, pero no existirá en la realidad.

Si el general Cassola acepta muchas variaciones de esta importancia, no será difícil que se aprueben *los proyectos de la comisión*.

Los reformistas

Mañana debe llegar á Madrid el Sr. Romero Robledo, que no ha podido resistir por más tiempo las vivas instancias de sus amigos para que regresara cuanto antes.

Sus amigos, los hombres que con él se separaron del partido conservador, se disponen á hacerle un entusiasta recibimiento, al que habrán de asociarse, si bien á regañadientes, los lopez-dominguistas.

Creo que una vez en Madrid el Sr. Romero Robledo saldrán á luz todos los disgustos que laten en el seno de la agrupación reformista, y que á menos de que se prefiera un divorcio, se procurará transjir las diferencias que separan á los dos grupos.

Aquí la opinión más general es que se impondrá el rompimiento, pero yo, sin dejar de comprender que la vida del nuevo partido se va haciendo imposible, no creo que deje de intentarse un arreglo, y me fundo en que después del rompimiento la situación del Sr. Romero Robledo sería muy desairada. ¿A dónde iría? ¿Cuál sería su actitud? Pienso, pues, que bien ó mal se procurará un arreglo que permita ir viviendo.

Actitud indefinida

El anuncio de que había ingresado el Sr. general Salamanca, ha hecho que este se haya visto acosado á preguntas esta tarde en el Salón de Conferencias del Senado.

El general se limitó á manifestar que toda vez que los periódicos ministeriales le habían arrojado del partido—aserto del que protestó el director de uno de los periódicos aludidos—él se separaba de la mayoría renunciando por ahora á intervenir en la política.

Hízole observar el general Beranger que

no podría permanecer en ese retraimiento, y que bien pronto se vería obligado á definir su actitud, y entonces replicó al general Beranger que cuando llegara ese caso se decidiría.

Estas manifestaciones parecen indicar que, no obstante los pasos dados por el general Salamanca cerca del Sr. Cánovas, no se halla completamente resuelto á seguir una política determinada.

El general Salamanca es, por tanto, hoy por hoy, una incógnita, pero una incógnita que en cuanto pasen estas circunstancias creo yo ha de decidirse en favor de los conservadores, pues el general está muy agradecido al Sr. Cánovas, por la conducta que con él observó confiándole una dirección, no obstante saber que votaría en contra suya en el Senado.

Además creo que el general lo habría pensado bien antes de confesar al señor D. Jacinto M.ª Ruiz la misión de hablar al Sr. Cánovas.

El Banco de España

Sabido es que el Consejo de Gobierno del Banco nombró una ponencia para que dictaminara acerca de las varias cuestiones que aquel tiene en estudio.

Pues bien, la ponencia ha formulado su dictámen, en el que se propone al Consejo de Gobierno del Banco:

«1.º Que se sirva aprobar las adjuntas bases para que el Banco se haga cargo del servicio de Caja del Estado en la Deuda flotante y adquisición de oro, á fin de someterlas al Sr. Ministro de Hacienda.

2.º Que se proponga al Sr. Ministro de Hacienda el aumento del 20 por 100 en vez del 50 por 100 proyectado en la contribución industrial que hoy grava los beneficios del Banco.

3.º Que igualmente se proponga al señor Ministro la sustitución del impuesto de timbre sobre los intereses de la Deuda perpétua interior y de la amortizable al 4 por 100 que establece el artículo 59 del respectivo proyecto de ley, por el timbre en escala proporcional, semejante á la fijada para los documentos de giro, sobre la base de medio por mil, para los pagos de intereses que se hagan por el tesoro ó por cuenta suya.

4.º Que antes de contraer compromiso alguno con el Gobierno, se autorice á la comisión para tratar con las personas que se han manifestado dispuestas á tomar participación en el arriendo de la renta de tabacos, á fin de establecer las bases para concertar como obligatoria la formación de una Compañía arrendataria para el caso de que se adjudicase al Banco este servicio.»

Según mis noticias, la mayoría de los accionistas, al enterarse de esto, se han alarmado y se proponen combatirlo, y oponerse á que el Banco, por sí ó en comandita con la Sociedad que se dice se forma, tome parte en el negocio de los tabacos, por considerarlo absolutamente contrario á la ley de Estatutos porque se rige el Banco, con lo cual creen prestar un gran servicio al Banco, al país y al Gobierno, porque como es sabido, del crédito y buena y despejada situación de dicho Banco depende el crédito público.

Noticias graves

Tengo motivos para creer que el Gobierno se halla hoy seriamente preocupado

con la situación de Cuba, y no ciertamente por lo que toca á la cuestión económica, sino por haber llegado á su conocimiento ciertos planes que tienen aquí ramificaciones ó apoyo, ó cuando menos simpatías.

Ya comprenderán los lectores que la índole del asunto me impone todo género de reservas.

En el Congreso

Esta tarde se ha aprobado por 206 votos contra 50 el artículo 1.º del proyecto de Jurado. Solo los conservadores han votado en contra; las demás minorías lo han hecho con el Gobierno.

Los filipinos

Esta mañana han llegado á Madrid los indígenas que han de figurar en la exposición de productos filipinos que se inaugurará en la corte en 1.º de Junio próximo. Son 42 los que han venido á Madrid: 30 hombres y 12 mujeres. Los hay igorotes, moros tinguianes, carolinos y un moro de raza aborigena. Los hombres visten á la europea y las mujeres usan el traje del país que consiste en vistosa saya tupis negro, camisa de anchas mangas y chinela. Se les ha instalado en uno de los pabellones de la exposición. Delante de los que van á verlos comen con tenedor y cuchara, porque esa es la costumbre de los europeos, á los que procuran imitar, pero cuando se ven libres de las miradas indiscretas prescinden de aquellos instrumentos y los dedos de cada individuo se encargan de sustituirlos.

Entre ellos viene un «capitan pasado» ó exgobernadorcillo de antique, que es como si dijéramos un monterilla de nuestros pueblos. Escepto á igorotes y moros, los demás todos hab'an perfectamente el «castilla», como ellos llaman, al idioma de Cervantes.

Llamará mucho la atención esta colonia indígena.

Un juicio del Sr. Cánovas

Después de la votación habida en el Congreso al artículo primero del Jurado, el Sr. Cánovas que solo fué allí á aumentar el número de votos de los conservadores—los únicos que han votado en contra—se dejó ver en uno de los pasillos de la Cámara y al momento se vió rodeado de diputados y periodistas, los cuales le preguntaron qué opinaba del proyecto del gobierno respecto á la fortificación del terreno que España ha adquirido en el mar Rojo para depósito de carbon, y con el ingenio satírico que á veces emplea, contestó que el depósito serviría para las demás naciones con dinero de España. Aun no se ha conseguido, añadía, fortificar á Cádiz, y se quiere hacer eso en el mar Rojo, y sobre todo, terminó, ¿con qué dinero se va á fortificar, si el dinero destinado á dicho objeto procede de las redenciones á metálico y ahora van á ser suprimidas?

Algunos de los reformistas que había en el corro, al oír la opinión del Sr. Cánovas, mostraron su satisfacción, porque revela que encuentra malas las reformas militares.

Dikson.

Correspondencia de Palma

9 de Mayo 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Semana de sensaciones ha sido la última. Empiezo con la conmoción del Cuerpo electoral y aunque ésta no acabó hasta ayer puede decirse que fué interrumpida por la conmoción de la tierra.

De las elecciones puedo decir que se celebraron en paz y á gusto de los candidatos que lograron su triunfo con legalidad y buena fé; pero para aquellos que vieron

sus nombres postergados la sinceridad ha sido un mito, la buena fé una palabra hueca y la legalidad ha brillado por su ausencia. Tal vez sea cierto lo que se dice de que, así como en el colegio del Hospital el día de la elección de mesa se reprodujo el milagro de los panes y los peces, el cual no fué posible repetirlo en los tres días restantes á causa de la vigilancia establecida, así también en el colegio de Son Sardina hubo su más y su menos en este sentido. Pero aunque así sea ¿de qué han de quejarse los vencidos, cuando no hay nadie limpio de pecado y todos se esfuerzan en lucir sus habilidades en descrédito del sistema? ¿Con qué derecho han de hablar de legalidad y lanzar excomuniones aquellos que en los primeros momentos faltaron á solemnes compromisos contraídos con otros partidos y fraccionándolos pactaron en el silencio y en la oscuridad convenios de que ya me ocupé en mi carta anterior?

Aquellos polvos traen esos lodos y justo es que el que siembra vientos recoja tempestades; y á los que se hallan en ese caso no ha de negárseles el derecho del pataleo aunque sus imprecaciones sean la acusación de su conciencia.

El resultado de las elecciones ha sido altamente favorable para los amigos del Gobierno. La inmensa mayoría de los elegidos en la provincia son adictos; y en la capital los reformistas y coaligados republicanos no han encontrado resonancia sus aspiraciones; y debe haberles salido, como suele decirse á cuerno quemado el que los conservadores sean los únicos que han sacado la minoría á que aspiraban.

Ayer mañana se efectuó el escrutinio general y quedaron proclamados concejales los ya conocidos apesar de los esfuerzos de imaginación que hiciera uno de los secretarios apoyado por otro de los circunstanciales con voz y sin voto para anular las elecciones de una sección, pues todos los demás votaron en pró de los elegidos y se quedó solo el protestante.

La suerte que cabrá á los que reclaman y protestan en el seno de la Comisión provincial pareceme que no tengo necesidad de indicarla, conocida la índole del asunto y la razón que asiste á los elegidos.

—El vecindario de Palma se vió sorprendido á las primeras horas de la madrugada del viernes por un movimiento de trepidación que seguía de Poniente á Levante. Media hora después puede decirse que eran pocos los que no habían abandonado la cama y sus viviendas para lanzarse á la calle en busca de sitio más seguro donde resguardarse del terremoto.

La sacudida duró tres segundos escasos y tengo la seguridad de que á haber ocurrido de día, cuando el bullicio de la vida absorbe muchos movimientos, hubiera para muchos pasado desapercibido. Así es que el pánico no fué por lo que había pasado sino por lo que pudiera sobrevenir; y aumentó al día siguiente al leerse en los periódicos el telegrama que participaba lo ocurrido en California.

Tres noches consecutivas los palmesanos han estado en vela ó dormido fuera de sus habituales viviendas y muchos son los que han huido de la ciudad como de población apastada. Por fortuna no se ha repetido el fenómeno, y la calma impera, pudiendo decirse que lo ocurrido más bien que motivo de pesar lo ha sido de jolgorio, pues sirvió de pretexto para echar una cana al aire ó en busca de expansiones no acostumbradas.

La cosa no ha tenido la importancia que noticieros exagerados y espíritus medrosos le dieron; y así lo entienden las personas

que topográficamente conocen el país y saben el alcance que sus fenómenos pueden tener.

—Los literatos palmesanos han estado estos días de jolgorio con motivo de la venida de los hermanos los excursionistas catalanes, valencianos, provenzales y franceses que han pisado nuestras playas.

En obsequio de éstos se dió en el Círculo Mallorquín una velada artístico-literaria que deja imperecedero recuerdo; como lo deja también la excursión al *pino de los Moncada*, donde se implantó una preciosa cruz de hierro que conmemora el primer encuentro que tuvieron los conquistadores de la isla con los agarenos, en el que perecieron aquellos valientes hermanos honra y prez de caballeros cristianos.

Las famosas cuevas de Artá y del Brach, Miramar y otros puntos de la isla y cuanto de notable encierra la capital han visitado los excursionistas, habiendo ido hoy á Soller para presenciar el simulacro con que hoy se conmemora en aquel pintoresco pueblo el hecho más culminante de su historia.

Mañana salen de regreso para su hogar; y estoy seguro de que se van satisfechos de los obsequios que aquí se les han dispensado.

—Los terciarios de la Orden de San Agustín han celebrado en Palma con pomposos festejos que han durado tres días el XV aniversario de la conversión de su patrono; festejos en los que ha tomado parte el vecindario inmediato á las iglesias del Socorro y de la Consolación donde residen y tienen su afamado colegio las Hermanas dedicadas á la enseñanza.

—Estamos en plena primavera con una temperatura de estío. Así es que ya por este motivo ya por la circunstancia del temblor de tierra los alrededores de Palma se ven muy animados pues son muchas las familias que han comenzado ya la temporada veraniega.

—Las sementeras presentan un aspecto brillante, haciendo augurar, si no se desgracia una buena cosecha.

El Corresponsal.

El temblor de tierra en Mallorca

La visita de los escritores catalanes y Roselloneses

Los periódicos que hemos recibido de Palma dan cuenta de la trepidación ocurrida la noche del 5. Hace 36 años, el día 15 de este mismo mes, el vecindario de Palma despertó aterrorizado por un terremoto. La sacudida de 1851 fué mas fuerte que la experimentada la noche del jueves último.

A las doce y cuarenta y cinco minutos se manifestó la trepidación. El susto fué grande para los vecinos que estaban aún levantados ó despertaron al movimiento que hizo oscilar las camas.

La mayoría del vecindario abandonó las habitaciones y se lanzó á la calle. Los paseos del interior y del exterior, la muralla, la explanada del muelle, las afueras de la puerta de San Antonio, la estación del ferrocarril y otros puntos se vieron invadidos por la gente, improvisándose varios campamentos.

Las autoridades recorrieron la población, ordenando se encendieran los faroles del gas, que se apagan á las doce de la noche. Al amanecer fué renaciendo la calma y el vecindario volvió á sus hogares, no sin temor de que se repitiese la trepidación.

Esta no llegó á los pueblos del interior, como tampoco en Menorca é Ibiza. En Artá se percibió un ligero movimiento.

...
A las 8 de la mañana del día 3 fondó en Palma el vapor «Mallorca» en el que llegaron los excursionistas felibres. Todos ellos son bien conocidos por sus trabajos literarios y artísticos, como son el canónigo de Vich, D. Jaime Collell, director de la expedición; el respetable patriarca del renacimiento catalán D. Mariano Aguiló; el celeberrimo poeta, mosén Jacinto Verdagué, los escritores catalanes Sres. Riera y Beltrán, Rubió y Lluch, Soler y Palet, To-

vella, Cabot, Espona, Borrás y Capdelecreu, y los roselloneses Fustín Depratx, Frederic Donnadiu, Luis André, Camilo Lafaque y el abate Roux.

En el muelle fueron recibidos por gran número de amigos, entre los que figuraban el historiador Quadrado, el laureado poeta Pons y Gallarsa, el maestro en Gay Saber D. Tomás Fortesa, el laureado autor de «La Colcadá», Sr. Penya, y varios otros.

El buque que conducía á los expedicionarios, estuvo una hora parado antes de tomar el puerto. La causa no fué otra que una espesa niebla que impedía distinguir los objetos á cortas distancias.

Los excursionistas visitaron el mismo día de la llegada el histórico castillo de Bellver, sacando vistas fotográficas de los alrededores.

El miércoles por la noche se celebró en el Círculo mallorquín una velada en obsequio de los excursionistas. Leyeron poesías la señora doña Manuela de los Herberos de Bonet, mosén Jacinto Verdagué y los Sres. Peprats, Lafogue, Dannadiu, Llabrés, Alcover, Riera, Peña, Obrador, Rubió y Lluch y algún otro.

La música estuvo representada dignamente, terminando la velada con un discurso de gracias del poeta catalán Sr. Riera.

...
El viernes á las ocho de la mañana una comitiva numerosa compuesta de todos los expedicionarios franceses y catalanes, á la que se unieron muchos escritores y poetas de aquella isla, se dirigieron al Pino de los Moncada. Allí les esperaba un público numeroso de familias conocidas en la sociedad de dicha capital y pueblos de Andraitx y Calviá.

Junto al llamado Pino de los Moncada y en un altar de campaña, Mosén Jacinto Verdagué celebró el sacrificio de la Santa Misa, mientras Mosén Collell y el pueblo rezaban el Santísimo Rosario en sufragio del alma de los Moncada y de los que fallecieron en aquellas primeras jornadas de la conquista de Mallorca por el Rey D. Jaime de Aragón.

El Sr. Collell leyó luego varios fragmentos de la Crónica de Muntaner que hacen referencia á aquellos hechos; cantóse un responso y se disolvió la reunion.

El monumento que se ha colocado junto al Pino consiste en una severa cruz de hierro fundido, con las barras de Aragón en el centro de sus brazos, sostenida por un basamento octógono que remata en pirámide, con las inscripciones talladas de la fecha del suceso que se recordaba (12 Setiembre de 1239), día del emplazamiento (5 Mayo de 1887), y escudo de la familia Moncada, hábilmente tallado por el hábil escultor D. Antonio Vaquer.

A las doce regresaron á Palma.

MAHON 10 DE MAYO DE 1887.

ASUNTOS DEL DIA

Muy decididos han de estar el gobierno y el partido que lo apoya para hacer al país el obsequio, no solicitado, del juicio por jurados, para no hacerles mella la multitud de argumentos aducidos en las Cortes contra esa novedad.

Entre estas impugnaciones, es notable, porque procede de la misma mayoría, la del diputado granadino Sr. Espinosa, juriscónsulto reputado, en quien el amor á la verdad se ha sobrepuesto á la disciplina del partido.

El Sr. Espinosa entiende que el poder público no puede, sin riesgo, entregar el enjuiciamiento criminal al voto inducto, sin aquellas preparaciones graduales y aquellas prudentes previsiones que nuestro estado social exige. Y entiende además, y esto lo ha dicho con grande elocuencia y con discreta palabra, que cuando se plantean ó transforman ciertas instituciones jurídicas, es preciso proceder con mucho pulso; que los organismos del país no deben modificarse todos los días, ni las fuentes del derecho cambiarlas por el simple capricho del legislador.

...
Ha ocurrido estos días el rumor de que las relaciones entre las dos agrupaciones que hoy día forman el partido reformista no eran del todo satisfactorias, y hasta se llegó á decir que la división de las dos tendencias era tan marcada que hacia necesario el regreso del Sr. Romero Robledo antes de lo que este deseaba.

«El Imparcial» trata de quitar importancia á esta disidencia diciendo que no se trata mas que de dos ó tres exdiputados

romeristas descontentos, pero sabemos por buen conducto que el disgusto es mas grave, y que se han enfriado mucho las relaciones entre los dos grupos del partido reformista.

Tambien ha estallado la disidencia en el partido posibilista, uno de los mas disciplinados hasta ahora. Nuestro corresponsal N. explica bien esta sublevacion contra el Sr. Castelar. Vean su carta nuestros lectores.

Los periódicos de Italia traen artículos violentos contra España, por la factoría que nuestro proyecta en la costa del mar Rojo.

Dichos artículos aventuran especies tan absurdas como inverosímiles, atribuyendo á ese acto un móvil que está muy lejos de existir. Es inverosímil que España vaya á dar á la adquisicion de un reducido terreno en aquel punto un caracter belicoso y rodeado de un fin político colonial. Nuestro ministro de Estado ha tenido presentes las circunstancias que concurren en las colonias italianas del Massuah, con motivo de la guerra con Abisinia, y dirigirá en breve una nota al gobierno de Roma dándole cuenta del hecho, y al propio tiempo tambien de lo que España se propone verificar en dicha factoría.

La cuestion del enyesado de vinos es nuevamente objeto de estudio por el gobierno de París, en vista, sin duda, de las reclamaciones que hizo de España á excitacion de los vinicultores.

Pero hasta ahora no ha resuelto mas que consultar al Consejo superior de higiene, á fin de que este fije el número de gramos de yeso que sin perjuicio de la salud puede tolerarse en el vino; si bien se anuncia que el gobierno francés aceptará la que ese Consejo le proponga, é impedirá resueltamente la introduccion de los vinos que rebasen el límite de la cantidad de yeso que se fije.

Dado el curso que lleva el asunto, no esperamos ninguna medida beneficiosa para el comercio de nuestros caldos, por lo que los vinicultores deben vivir apercibidos cuidando de la pureza en la elaboracion, á fin de no encontrar despues dificultades insuperables al introducir los vinos en Francia.

Y el gobierno y los agricultores conviene tambien que estudien si todos esos rigores del país vecino no entrañan un sistema defensivo para sus productos y una repulsion sistemática hacia los nuestros.

La «Gaceta de Manila» publica el pormenor de las condiciones de paz y sumision impuestas al Sultán de Bohayan y datos rebeldes de Mindanao por el general Terreros.

Los moros quedan obligados á arrasar y destruir desde luego cuantas cottas y defensas no lo hayan sido ya por nuestras tropas; á no usar en lo sucesivo otra bandera que la de la nacion; á que todas las embarcaciones que navegen por el Rio Grande y sus afluentes vayan provistas de una patente expedida por el gobernador de Cottabato, ó los comandantes militares de los fuertes y á facilitar el tránsito por las veredas, caminos y esteros de los territorios de Bohayan y Bacat. Por último, el gobernador general les ha prometido respetar su religion, usos y costumbres.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 9 — 10:15 n.

En el Senado los Sres. Balaguer y duque de Tetuan han mantenido la discusion sobre el contrato con «La Trasatlántica», insistiendo en los argumentos conocidos. En el Congreso se ha explanado una interpellacion acerca de Cuba y continuó el debate sobre el proyecto de Jurado. La sesion tuvo poco interés.

Madrid 9 — 10:30 n.

El general Lopez Dominguez ha declarado en el círculo de sus amigos que está conforme con los principios contenidos en algunas de las reformas militares presentadas al

Congreso por el Sr. Ministro de la Guerra; pero no con el desarrollo que pretende dárselas.

Madrid 9 — 10:45 n.

En el Congreso se ha leído el dictamen de la Comision sobre el proyecto de Código penal.

El miércoles los reformistas celebrarán una velada política.

El marqués de Mariano, pariente del Sr. Romero Robledo, ha ingresado en las filas de los conservadores ortodoxos.

Madrid 10. — 11:15 m.

Mañana se leerá en el Senado el proyecto sobre admisiones temporales. Se establece fianza para las reexportaciones obligatorias y sancion penal para hacer efectivo su cumplimiento.

En los círculos políticos hay gran escasez de noticias.

Madrid 10

4 p. 000 Interior.	64.30
4 p. 000 amortizable.	80.70
B Hipotecarios de Cuba.	96.75

Gacetilla

Acabemos la cuenta

La notable diferencia de estilo y aún de humor que se nota en los tres largos sueltos que el otro diario dedicó ayer á contestar nuestro artículo del sábado *Vengamos á cuentas*, dice bien claro que nuestro contrincante ha tenido que poner en prensa la inteligencia de tres cabezas republicanas para probar á rebatir nuestra argumentacion; y, con todo, le ha pasado lo que á la célebres hijas de Elena, que eran tres y ninguna resultó buena. Sin estar poseido de un estrecho espíritu de oposicion, á la legua se advierte que el colega deja sin réplica los puntos más trascendentales que habiamos tratado, y que en los que acomete lo hace de un modo tan ligero que más le valiera haberse callado. De esta suerte no tendríamos ahora que aplicar el castigo merecido á su conducta incauta.

Las tres cabezas republicanas no han encontrado nada que objetar á nuestra demostracion de que eran falsas las afirmaciones del colega relativas á que de los veinte concejales que compondrán nuestro Ayuntamiento diez y nueve le pertenecen, y á que en todos los colegios de Alayor hubiesen triunfado sus correligionarios. Unicamente en la última de las gacetillas de que se trata, se lee que con la primera frase se quiso significar que los 19 regidores serian concejales antipipas, *patrocinaados por nosotros*, lo cual no destruye nuestra tesis, sino que es una mera aclaracion. Esto prueba que el diario democrático anda tan desconcertado que no sabe lo que dice, pues pone coles donde quiere escribir nabos.

El tema sobre que machacan con más ahinco nuestros contrincantes, es acerca de la descomunal y nunca vista ni imaginada victoria que representa el hecho de haber elegido el partido republicano de esta ciudad la friolera de doce concejales. Para comprender el alcance de un acto, es preciso que se tomen en cuenta las causas que le han originado; y si atendemos á que el partido monárquico no se propuso luchar en todos los colegios, porque es su voluntad que el pueblo acabe de convencerse de lo que puede esperar de la administracion zorrillista, y si atendemos tambien á que las carreras que gana un caballo que corre solo tienen poco de envidiables, por lo facil del triunfo, se comprenderá que el alcanzado por los republicanos en los colegios en que no hubo lucha no es para cantado en verso heroico. ¿Qué diríamos del ejército que se vanagloriase de haber vencido en un combate sin enemigos?

Por estas consideraciones se ve la necesidad de dejar á un lado el imaginario triunfo de los republicanos en los colegios en que votaron solos y ceñir la discusion á los puntos en que hubo lucha, para saber quien es el que puede con justicia envanecerse de la victoria.

Es un hecho irrefutable y confesado por el silencio del colega, que D. José Vidal Rubí obtuvo tres votos en San Luis cuando las elecciones de diputados provinciales y que alcanzó 98 en las municipales de la semana pasada. Ahora bien, un partido

que, como el monárquico, sólo se propuso contar los adeptos que había logrado en pocos meses en el colegio de aquel pintoresco y laborioso pueblo, y se halló con que ascendian á 94 electores, ¿no tiene razon sobrada para decir que bien depurado el caso, su aparente derrota en realidad equivale á un gran triunfo? ¿Hay ejemplo, repetimos, de que en tan breves dias ningun partido haya progresado de esta suerte?

Lo sucedido en el colegio de San Clemente es tan llano que sin explicacion lo comprende el ménos despierto de inteligencia. Los republicanos, ansiosos de evitar que D. José Vidal Rubí fuese puesto en condiciones de poder ser nombrado alcalde de este Ayuntamiento, le hicieron una guerra sangrienta, bajo la direccion del jefe de batalla; apuraron todos los recursos, no comieron á manteles, de dia y de noche, á pié, á caballo y en carruaje, desafiando el sol, y el relente, corrieron afanosos en busca de votos, y á pesar de estos esfuerzos titánicos no pudieron impedir que los monárquicos lográsemos nuestro único objeto: elegir concejal por San Clemente á nuestro correligionario. Ah!, dígame en vista de tan feliz éxito, si no somos nosotros los llamados á estar orgullosos del resultado obtenido en las elecciones municipales.

Y téngase presente que prescindimos del triunfo alcanzado en Ciudadela, Mercadal, Ferrerías y Villa-Cárlos, donde han sido elegidos veinte y un concejales adictos, porque en aquellos colegios vencimos sin el menor trabajo, por falta de adversarios que nos disputasen los laureles.

Uno de los tres republicanos que nos han acometido armados de cólera y despecho hasta los dientes, dijo que D. José Vidal Rubí es el único que pudimos encontrar que aceptase nuestra candidatura. Esta afirmacion es falsa. Todos los monárquicos hubieran ido gustosos á luchar en San Clemente, si la necesidad de que sólo uno resultase elegido al efecto, no les hubiese forzado á escogerlo. Si su hallazgo fué ó no valiente, ya se lo dirán de misas á los zorrillistas que hasta ahora han hecho más de lo que podian por sus administrados.

Restanos felicitar á esos dóciles republicanos que se han servido incluir en candidatura y votar á cuatro monárquicos, como declara el autor de las *Cuentas galanas*, confirmando nuestra aseveracion. Es motivo de júbilo para nosotros que los adversarios tengan que venir á la monarquía, cuando tratan de escoger personas idóneas para algun cargo importante. Prueba que en su campo hay mucha hierba inútil. La inteligencia, la riqueza, todo lo que vale está de nuestra parte.

Sigan por ese camino los republicanos, que quien se siente inclinado á favorecer la monarquía lleva en su alma un gérmen de conversion á ella, y esperamos que pronto vendrán resueltamente á nuestro campo á trabajar por la dicha del país.

Suscripcion

Nos complace en extremo el resultado halagüeño que promete dar la suscripcion abierta en Ciudadela para contribuir al donativo que ofrecerán los fieles á Su Santidad, como limosna de la Misa que ha de celebrar el dia de sus bodas de oro. En la primera lista de suscripcion que inserta «El Vigía Católico» figuran donativos tan importantes como los de los señores Obispo de Menorca, don Bernardo I. de Olivés, Conde de Torre Saura, Baron de Lluriach y Cabrisas, quienes han contribuido á tan laudable fin con 500 pesetas los dos primeros y 250, 150 y 100 pesetas los demás respectivamente.

Creemos que el pueblo de Mahon aprovechará esta ocasion para enviar al insigne Leon XIII un testimonio de respeto y cariño que le profesa.

Amago de incendio

En una casa de la calle de San Jorge hubo esta mañana un amago de incendio. El oportuno auxilio de varios vecinos contribuyó eficazmente á que se pudiese dominar el fuego antes que ocasionare desgracias.

Teatro

La compañía dramática que actúa en nuestro coliseo, pondrá en escena la noche del jueves próximo la comedia en tres actos y en verso «Los soldados de plomo», y el chistoso juguete «Sálvese el que pueda».

Defuncion

Víctima de un ataque apoplético, ha fa-

llecido repentinamente en su casa, en la mañana de hoy, doña Juana Bagur madre de nuestro apreciable amigo y paisano don Juan Sampol, Pbro., el cual se encuentra actualmente en Montevideo embarcado de capellan en el vapor trasatlántico *Asia*.

Enviamos á nuestro amigo el más sentido pésame al propio tiempo que le deseamos la resignacion necesaria para sobrellevar tan inesperado como rudo golpe.— E. P. D

Real decreto

El ministro de la Guerra ha dispuesto que las pensiones concedidas á los padres, madres y viudas de los individuos del ejército, solo se abonen cuando aquellos acrediten la cualidad de pobreza.

Maniobras

Dice un periódico que la primavera próxima verificará la escuadra de instruccion y todos los torpederos disponibles maniobras y experiencias navales.

Largo es el plazo.

Suspension de pagos

El miércoles de la pasada semana suspendió sus pagos la casa Sabadell Hermanos de Barcelona, cuyo pasivo asciende, segun parece, á cinco millones de pesetas.

Metálico

El vapor «Nuevo-Mahonés» ha sido portador hoy de cien mil pesetas con destino á las obras de la fortaleza de Isabell II.

Y el ordenador de pagos de la escuadra de instruccion embarcará mañana en el «Menorca» 33.409 pesetas en plata y billetes de Banco y 3.250 en calderilla para atenciones de la fragata «Gerona» fondeada en Palma.

Siniestro

Ignoramos el fundamento que tenga la noticia de que hoy ha zozobrado un laud de pesca salvándose la tripulacion.

Tabaco

La Administracion de Rentas de este partido ha recibido hoy 72 cajas para el consumo de esta isla.

Revista

Para pasarla á la fuerza de la guardia civil destacada en esta isla, ha llegado hoy el señor Comandante jefe de dicha arma.

Subasta

No se ha presentado ningun postor á la anunciada hoy para el arriendo de los derechos de consumos para el próximo año económico de 1887-88.

Movimiento carcelario

Ayer ingresó un soldado del Regimiento de Filipinas en las cárceles de este Partido, para esperar que se le designe el establecimiento en que debe sufrir la condena que se le ha impuesto en consejo de guerra.

Escuelas vacantes

Se hallan vacantes la escuela elemental de niños del pueblo de Alayor, dotada con el haber anual de 1.100 pesetas, y la incompleta de niños de Fornells, con 300 pesetas.

Indemnizacion

El jueves próximo es esperado en esta ciudad el ayudante de obras públicas señor Vidal, portador de la cantidad necesaria para la indemnizacion á los dueños del terreno que debe ser espropiado del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela.

Reclamacion

Por la Administracion de Contribuciones y Rentas se ha reclamado á los Alcaldes de esta provincia un estado demostrativo de los terrenos destinados á nuevos cultivos, que gozan de exencion temporal de contribucion, con separacion de la clase del cultivo, axtension superficial en hectáreas, tipo evaluatorio por qué contribuyen, líquido imponible del amillaramiento y fecha en que empezó el nuevo cultivo.

Colocacion de cañones

Los que de aquí se llevaron á Palma han sido colocados junto al baluarte ó plataforma de Atarazanas, y, segun noticias de un colega, han de ser trasladados al montecillo de la Bonanova, en donde ha de construirse un pequeño fuerte.

